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NOTAS PRODECON  

 

 

Recorte a nuestro presupuesto no afectará atención a contribuyentes: Prodecon 

 

El recorte presupuestal de 15% de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) no afectará la atención que se brinda a los pagadores de impuestos, 

indicó el ombudsman fiscal. 

De acuerdo con lo publicado en el Diario Oficial de la Federación, este año la 

Prodecon tendrá un presupuesto de 749 millones 301,522 pesos, lo que supone una 

reducción de 15%, en términos reales, respecto a los 881 millones 104,323 pesos 

aprobados para el 2019. 

Luis Fernando Balderas Espinosa, encargado de Despacho de la Subprocuraduría 

General de la Prodecon, refirió que lo anterior no afectará la atención que se les 

dará a los contribuyentes este año, y dijo que esto va de acuerdo con la política de 

austeridad del gobierno federal. 

“Realmente tuvimos buen apoyo por parte de diputados, que reconocieron el 

esfuerzo que hacemos aquí para apoyar, principalmente, a los sectores más 

vulnerables. Sí es un recorte significativo. Pero yendo de la mano de esta austeridad 

que busca el gobierno, no tenemos ningún problema en afrontarla y no va a afectar 

en nada los servicios que vamos a prestar a la ciudadanía”, indicó en entrevista. 

Del presupuesto total de la Prodecon, se destinará un total de 711 millones 205,096 

pesos al rubro de protección y defensa de los contribuyentes, es decir, 95% del total 

del presupuesto. 

No obstante, esto representó 15.8% menos a lo que se aprobó para el año pasado. 

Del restante, 36 millones 477,545 pesos se destinarán a las actividades de apoyo 

administrativo, 6.0% más que el año pasado, mientras que 1 millón 618,081 pesos 

irán a las actividades de apoyo a la función pública y buen gobierno, un incremento 

de 6.6% anual. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Recorte-a-nuestro-presupuesto-no-afectara-atencion-a-contribuyentes-Prodecon-20200128-0016.html
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Aún, sin titular 

La Prodecon se encuentra sin titular desde abril del año pasado, tras la salida de 

Diana Bernal, quien cumplió su segundo periodo frente al ombudsman fiscal. 

Actualmente, el titular en funciones es Luis Alberto Placencia Alarcón, en espera de 

que el presidente Andrés Manuel López Obrador mande su terna al Senado de la 

República. 

En este sentido, Balderas Espinosa explicó que el no contar aún con un titular de la 

Prodecon tampoco ha afectado el funcionamiento de ésta. 

“Tenemos ya una estructura muy clara, muy definida en donde establecemos los 

conjuntos, los lineamientos, y lo que debe realizar cada uno de nosotros. (Operar 

sin titular) no ha mermado en absoluto tanto los servicios que ofrecemos como las 

decisiones que tomamos”. 

Añadió que prueba de ello es la comunicación permanente que mantiene la 

Prodecon con el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y la ahora jefa Raquel 

Buenrostro, con quien ya sostuvieron una reunión. 

“Tuvimos una reunión de trabajo con la jefa del SAT con el afán de tener mejores 

lazos de comunicación e interlocución. La relación es muy buena”, dijo. 

Esperan criterio 

Sobre la solicitud al SAT para emitir una regla o criterio para aclarar la retención del 

IVA en los servicios de outsourcing, Balderas Espinosa mencionó que están a 

espera de ello. 

“Emitimos un pronunciamiento en donde solicitamos al SAT, a través de una de las 

facultades que tenemos de análisis sistémico, que difunda una aclaración respecto 

a la interpretación que le deben dar a ese artículo. Ahora, estamos a la espera de 

ello”, comentó. 

La Miscelánea Fiscal para este año adicionó la Fracción IV del artículo 1-A de la ley 

del IVA, el cual establece una obligación para las empresas y personas físicas con 

actividad empresarial, que contraten los servicios de outsourcing, de retener 6% del 

IVA. 

Sin embargo, la redacción se modificó respecto a la propuesta original del Ejecutivo, 

por lo que ha creado confusión entre los contribuyentes y algunos, ahora, piden la 

retención de 6% a todo tipo de servicios que se contraten, pese a no ser outsourcing. 
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¿Qué es la Prodecon? 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente es un organismo público 

descentralizado, no sectorizado, con autonomía técnica funcional y de gestión, 

especializado en materia tributaria, que proporciona de forma gratuita servicios de 

orientación, asesoría, consulta, representación legal y defensa, investigación, 

recepción y trámite de quejas y reclamaciones contra actos u omisiones de las 

autoridades fiscales federales que vulneren los derechos de los contribuyentes, así 

como de acuerdos conclusivos como un medio alternativo para resolver, de forma 

anticipada y consensuada, los diferendos que durante el ejercicio de las facultades 

de comprobación surjan entre las autoridades fiscales los contribuyentes, o bien 

para regularizar la situación fiscal de estos últimos. 

De igual manera, la Prodecon, entre otras atribuciones sustantivas, fomenta la 

cultura contributiva, realiza propuestas de modificaciones normativas y legales, 

identifica e investiga problemas sistémicos, celebra reuniones periódicas con 

autoridades fiscales, interpreta disposiciones legales y emite recomendaciones, 

medidas correctivas y sugerencias. 

 

 

INGRESOS 

Ultimátum para el SAT 

El Servicio de Administración Tributaría (SAT) tiene como “ultimátum” este viernes 

para aclarar la retención de 6% del IVA a outsourcing, pues éste ha sido motivo de 

confusión para los contribuyentes. La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

informó que el SAT, de Raquel Buenrostro, pidió una prórroga para emitir el 

documento con la nueva aclaración del artículo 1-A de la Ley del Impuesto al Valor 

Agregado (IVA), que entró en vigor el 1 de enero. La Prodecon determinó en un 

principio que el SAT tenía como plazo hasta el pasado 24 de enero, pero no hubo 

respuesta y solicitó una extensión. “Ahora tendrá cinco días más y deberá darla a 

conocer hasta el viernes 31 de enero”. 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-INGRESOS202027116


 

 

21 
 

 

 

Dan prórroga a SAT para aclarar IVA a outsourcing 

El Servicio de Administración Tributaría (SAT) tiene como “ultimátum” este viernes 

para aclarar la retención de 6.0 por ciento del IVA a outsourcing, pues éste ha sido 

motivo de confusión para los contribuyentes. 

 La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) informó que el SAT a 

cargo de Raquel Buenrostro pidió una prórroga para emitir el documento con la 

nueva aclaración del artículo 1-A de la Ley del Impuesto al Valor Agregado (IVA), 

que entró en vigor el 1 de enero. 

 La Prodecon determinó en un principio que el SAT tenía como plazo hasta el 

pasado 24 de enero, pero no hubo respuesta y solicitó una extensión. “Ahora tendrá 

cinco días más y deberá darla a conocer hasta el viernes 31 de enero”, expuso 

a Notimex. 

Con esa modificación se “obliga a la retención de 6.0 por ciento a las personas 

morales o físicas con actividad empresarial, que reciban servicios en los que se 

ponga personal a disposición del contratante o de una parte relacionada de éste, 

independientemente de la denominación que se le dé a la obligación contractual”. 

Pero de acuerdo con algunos expertos en la materia, como del Instituto Mexicano 

de Contadores Públicos (IMCP), en la redacción incluye más actividades que 

solamente la subcontratación. 

El vicepresidente fiscal del organismo de los contadores, Héctor Amaya Estrella, 

comentó que el problema surge cuando existen dudas en su alcance y esto se 

agrava cuando lo que se pone en riesgo no es la posibilidad de recibir una sanción 

por incumplimiento de una retención, sino de perder la deducción de las 

erogaciones. 

 “Hemos escuchado diversos criterios, todos encaminados a aclarar el tema, 

lamentablemente algunos distan mucho de otros, por lo cual la desorientación ha 

cundido entre los contribuyentes”, acentuó. 

  

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/01/27/dan-prorroga-a-sat-para-aclarar-iva-a-outsourcing/
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SAT tiene como último plazo este viernes para aclarar IVA a outsourcing: Prodecon 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) tiene como “ultimátum” este 

viernes para aclarar la retención de 6 por ciento del IVA a outsourcing, pues éste ha 

sido motivo de confusión para los contribuyentes. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) informó que el SAT a 

cargo de Raquel Buenrostro pidió una prórroga para emitir el documento con la 

nueva aclaración del artículo 1-A de la Ley del Impuesto al Valor Agregado (IVA), 

que entró en vigor el 1 de enero. 

La Prodecon determinó en un principio que el SAT tenía como plazo hasta el pasado 

24 de enero, pero no hubo respuesta y solicitó una extensión. “Ahora tendrá cinco 

días más y deberá darla a conocer hasta el viernes 31 de enero”, expuso a Notimex. 

Con esa modificación se “obliga a la retención de 6 por ciento a las personas 

morales o físicas con actividad empresarial, que reciban servicios en los que se 

ponga personal a disposición del contratante o de una parte relacionada de 

éste, independientemente de la denominación que se le dé a la obligación 

contractual”. 

Pero de acuerdo con algunos expertos en la materia, como del Instituto Mexicano 

de Contadores Públicos (IMCP), en la redacción incluye más actividades que 

solamente la subcontratación. 

El vicepresidente fiscal del organismo de los contadores, Héctor Amaya Estrella, 

comentó que el problema surge cuando existen dudas en su alcance y esto se 

agrava cuando lo que se pone en riesgo no es la posibilidad de recibir una sanción 

por incumplimiento de una retención, sino de perder la deducción de las 

erogaciones. 

“Hemos escuchado diversos criterios, todos encaminados a aclarar el tema, 

lamentablemente algunos distan mucho de otros, por lo cual la desorientación ha 

cundido entre los contribuyentes”, acentuó. 

. 

 

https://aristeguinoticias.com/2701/mexico/sat-tiene-como-ultimo-plazo-este-viernes-para-aclarar-iva-a-outsourcing-prodecon/
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Dan prórroga a SAT para aclarar IVA a outsourcing 

El Servicio de Administración Tributaría (SAT) tiene como "ultimátum" este viernes 

para aclarar la retención de 6.0 por ciento del IVA a outsourcing, pues éste ha sido 

motivo de confusión para los contribuyentes. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) informó que el SAT a 

cargo de Raquel Buenrostro pidió una prórroga para emitir el documento con la 

nueva aclaración del artículo 1-A de la Ley del Impuesto al Valor Agregado (IVA), 

que entró en vigor el 1 de enero. 

La Prodecon determinó en un principio que el SAT tenía como plazo hasta el 

pasado 24 de enero, pero no hubo respuesta y solicitó una extensión. "Ahora 

tendrá cinco días más y deberá darla a conocer hasta el viernes 31 de enero", 

expuso a Notimex. 

Con esa modificación se "obliga a la retención de 6.0 por ciento a las personas 

morales o físicas con actividad empresarial, que reciban servicios en los que se 

ponga personal a disposición del contratante o de una parte relacionada de éste, 

independientemente de la denominación que se le dé a la obligación contractual". 

Pero de acuerdo con algunos expertos en la materia, como del Instituto Mexicano 

de Contadores Públicos (IMCP), en la redacción incluye más actividades que 

solamente la subcontratación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elmanana.com/dan-prorroga-a-sat-para-aclarar-iva-a-outsourcing-prorroga-sat-iva/5011430
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Fijan plazo para que SAT aclare retención de IVA en outsourcing 

El Servicio de Administración Tributaría (SAT) tendrá hasta el viernes 31 de enero 

para aclarar la retención de 6 por ciento del IVA a los servicios de subcontratación, 

mejor conocido como outsourcing, pues éste ha sido motivo de confusión para los 

contribuyentes. 

El SAT había pedido una prórroga a la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) para definir el criterio que elegirá en cuanto a la nueva obligación de la 

retención del 6 por ciento del IVA. 

Autoridades del fisco y de Prodecon sostuvieron reuniones con la Secretaría de 

Hacienda, a fin de determinar el criterio jurídico en dicha retención; sin embargo, el 

SAT indicó que están llevando a cabo un análisis para poder emitir el lineamiento 

que permita cumplir de manera adecuada la obligación de la retención del impuesto. 

“La autoridad fiscal envió a Prodecon una solicitud de prórroga, se nos notificó de 

esa solicitud y ahora estamos en espera de la respuesta a más tardar el viernes 31 

de enero”, indicó la Procuraduría. 

La Miscelánea Fiscal 2020 adicionó la fracción IV del artículo 1-A de la Ley del IVA, 

que establece la obligación de los contratantes de outsourcing de retener el 6 por 

ciento de ese impuesto. 

Con esa modificación se “obliga a la retención de 6.0 por ciento a las personas 

morales o físicas con actividad empresarial, que reciban servicios en los que se 

ponga personal a disposición del contratante o de una parte relacionada de éste, 

independientemente de la denominación que se le dé a la obligación contractual”. 

 

 

 

 

 

https://lucesdelsiglo.com/2020/01/28/fijan-plazo-para-que-sat-aclare-retencion-de-iva-en-outsourcing-local/
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Sin embargo, expertos consideran que la redacción del artículo va más allá de la 

subcontratación laboral. 

El Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP), en voz de su vicepresidente 

fiscal, Héctor Amaya Estrella, comentó que el problema surge cuando existen dudas 

en su alcance y esto se agrava cuando lo que se pone en riesgo no es la posibilidad 

de recibir una sanción por incumplimiento de una retención, sino de perder la 

deducción de las erogaciones. 

“Hemos escuchado diversos criterios, todos encaminados a aclarar el tema, 

lamentablemente algunos distan mucho de otros, por lo cual la desorientación ha 

cundido entre los contribuyentes”. 
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SAT: se castigará emisión de facturas con distinto RFC 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) impondrá multas o clausurará el 

negocio a quienes emitan facturas con un RFC distinto al de la persona que adquirió 

el bien o contrató el servicio. “Expedir comprobantes fiscales digitales por Internet 

asentando la clave del registro federal de contribuyentes de persona distinta a la 

que adquiere el bien o el servicio o a la que contrate el uso o goce temporal de 

bienes”, de acuerdo con el Artículo 83, fracción IX del Código Fiscal de la 

Federación (CFF). 

Alejandro Ponce Rivera, socio de la firma Defensa Fiscal Grupo Jurídico, explicó 

que la autoridad fiscal realizará una visita domiciliaria para constar el incumplimiento 

de dicha obligación con los contribuyentes. 

“Una de las facultades que tiene la autoridad fiscal es practicar visitas domiciliarias, 

entre otras, para verificar la expedición de comprobantes (…) en la forma en que lo 

disponen las leyes”, manifestó. 

Multas de hasta 95 mil pesos 

De caer en dicha irregularidad, al exhibir algún documento con datos contrarios a 

los de la emisión del cliente y la descripción del bien o servicio adquirido, serán 

acreedores a una multa de 16 mil 670 pesos a 95 mil 300 pesos. 

El SAT puede realizar la clausura preventiva del establecimiento del contribuyente 

por un plazo de tres a 15 días, y para determinar dicho plazo, la autoridad fiscal 

tomará en consideración lo previsto por el artículo 75 de este Código. 

 

 

 

 

 

 

 

https://regeneracion.mx/sat-se-castigara-emision-de-facturas-con-distinto-rfc/
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NOTAS FISCALES  

 

 

Hacienda publica listas de presuntas empresas fantasma 

La Secretaría de Hacienda publicó listas de presuntas empresas fantasma, 

conformadas por contribuyentes con comprobantes fiscales en los que se 

detectaron irregularidades, pues presuntamente están amparados por la prestación 

de servicios o la producción de bienes para los que no tienen la capacidad 

necesaria, considerado facturación de operaciones inexistentes. La primera de ellas 

está compuesta por 74 contribuyentes a los que en su momento les fue notificado 

un oficio de presunción de inexistencia de operaciones amparadas con 

determinados comprobantes fiscales (empresas fantasma), y que en inconformidad 

con ello, interpusieron medios de defensa.  

 

 

Hacienda publica listas de presuntas empresas fantasma 

La Secretaría de Hacienda publicó listas de presuntas empresas fantasma, 

conformadas por contribuyentes con comprobantes fiscales en los que se 

detectaron irregularidades, pues presuntamente están amparados por la prestación 

de servicios o la producción de bienes para los que no tienen la capacidad 

necesaria, considerado facturación de operaciones inexistentes. 

La primera de ellas está compuesta por 74 contribuyentes a los que en su momento 

les fue notificado un oficio de presunción de inexistencia de operaciones amparadas 

con determinados comprobantes fiscales (empresas fantasma), y que en 

inconformidad con ello, interpusieron medios de defensa. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/hacienda-publica-listas-presuntas-empresas-fantasma
https://www.milenio.com/negocios/hacienda-publica-listas-presuntas-empresas-fantasma
https://www.milenio.com/temas/secretaria-de-hacienda
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El número de contribuyentes tiene menor alza en 7 años, informa el SAT 

El padrón de contribuyentes activos aumentó en 2019, pero a un menor ritmo 

comparado con los incrementos registrados en los últimos 7 años y a pesar de 

que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) implementó el programa 

“Súmate” para incorporar a más personas al sistema fiscal. 

Datos publicados por el SAT muestran que el padrón de contribuyentes cerró en 

77.4 millones, lo que representó un incremento de 7.7 por ciento respecto del cierre 

de un año antes o 5.6 millones, cuando había inscritos 71.8 millones de tributarios. 

 

 

Bancos deberán dar datos de sus clientes al SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ordenó a los bancos entregar datos 

de contacto que tengan de sus cuentahabientes. 

A las telefónicas, empresas de servicio de suministro de energía y casas de bolsa, 

les pidió que les compartan la información de sus usuarios relacionada con la clave 

del Registro Federal de Contribuyentes (RFC) o bien de la CURP. 

En la resolución miscelánea fiscal 2020 que emitió el recaudador de impuestos se 

establece que las instituciones financieras en México deberán proporcionar el 

nombre completo de su cliente junto con el RFC y domicilio fiscal. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/el-numero-de-contribuyentes-tiene-menor-alza-en-7-anos-informa-el-sat
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/bancos-deberan-dar-datos-de-sus-clientes-al-sat
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Ordenan a bancos dar al SAT datos de clientes 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ordenó a los bancos a entregar datos 

de contacto que tengan de sus cuentahabientes. 

A las telefónicas, empresas de servicio de suministro de energía y casas de bolsa, 

les pidió que les compartan la información de sus usuarios relacionada con la clave 

del Registro Federal de Contribuyentes (RFC) o bien de la CURP.  

En la resolución miscelánea fiscal 2020 que emitió el recaudador de impuestos se 

establece que las instituciones financieras en México deberán proporcionar el 

nombre completo de su cliente junto con RFC y domicilio fiscal. 

SECRETO BANCARIO 

 En las disposiciones generales de la resolución miscelánea, se establece que para 

efectos del artículo 32-B fracción IV, segundo párrafo del Código Fiscal de la 

Federación (CFF), se entiende que la solicitud de información que se realice 

conforme al citado precepto legal, constituye una excepción al procedimiento 

establecido en el artículo 142 de la Ley de Instituciones de Crédito. 

Dicho artículo señala entre las excepciones para guardar el secreto bancario, 

cuando autoridades hacendarias requieran información a bancos para fines 

fiscales. 

 

 

Sube 34% devolución de impuestos 

Las devoluciones de impuestos que realizó el Servicio de Administración Tributaria 

en el 2019 sumaron un total de 605 mil 741 millones de pesos, un 33.6 por ciento 

más, en términos reales, respecto al 2018, la tasa de aumento más alta en el registro 

histórico del SAT, que parte del 2010. 

 

 

 

https://www.elmanana.com/ordenan-a-bancos-dar-al-sat-datos-de-clientes-bancos-sat-clientes/5011432
https://www.reforma.com/libre/acceso/accesofb.htm?urlredirect=/sube-34-devolucion-de-impuestos/ar1862290
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Tulancingo regula 119 predios; omite pagar notarios, avalúos e impuestos 

El ayuntamiento de Tulancingo autorizó la regularización de 119 lotes 

habitacionales asentados en el ejido Ahuehuetitla; sin embargo, estableció que los 

gastos con motivo del otorgamiento de escrituras deberán ser pagados por 

los beneficiarios, incluyendo honorarios de 

notarios, avalúos, impuestos y derechos federales, estatales o municipales. 

De acuerdo con el decreto publicado en el Periódico Oficial del Estado de 

Hidalgo (POEH), el asentamiento se localiza en la parcela número 92 Z-1 P2/2 y 

pertenece al ejido Ahuehuetitla; una zona con 119 lotes, distribuidos en nueve 

manzanas con un total de siete calles. 

 

 

Piden empresarios eliminar impuestos tras subejercicio en Puebla 

El presidente del Consejo de Organismos Empresariales (COE), César Bonilla 

Yunes, consideró que es por mala planeación el subejercicio del gasto del gobierno 

estatal, y criticó que, mientras no se gasta el recurso, a los empresarios los 

castigaron con el aumento de impuestos. En esto, coincidió el presidente de la 

Cámara de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco), Rafael Herrera Vélez, quien 

pidió que se reduzcan impuestos el próximo año, ante el no ejercicio de recursos. 

Este medio publicó que, durante el 2019, el gobierno estatal no ejerció 2 mil 092 

millones de pesos, en dependencias de Infraestructura y de Educación, por citar 

algunas. 

 

 

 

 

 

 

 

https://hidalgo.lasillarota.com/tulancingo-119-predios-omite-pagar-notarios/356326
https://hidalgo.lasillarota.com/tulancingo-119-predios-omite-pagar-notarios/356326
https://hidalgo.lasillarota.com/tulancingo-119-predios-omite-pagar-notarios/356326
https://hidalgo.lasillarota.com/tulancingo-119-predios-omite-pagar-notarios/356326
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/piden-empresarios-eliminar-impuestos-tras-subejercicio-en-puebla-4759472.html
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NOTAS PENSIONES 

 

 

Uno de cada 4 de la generación Afore alcanzará pensión 

Solamente uno de cada cuatro de los trabajadores que son parte de la generación 

Afore logrará obtener una pensión, por lo que hace falta realizar una reforma en el 

país, mencionó el presidente de la Confederación Patronal de la República 

Mexicana (Coparmex), Gustavo de Hoyos. 

Es alarmante saber que no todos recibirán pensión porque no tienen el número de 

semanas de cotización necesarias para pensionarse, trabajaron en la informalidad 

o si acceden a la pensión no es seguro que el dinero que se les dé sea suficiente 

para tener una vejez digna, explicó. 

 

 

Trabajadores podrán solicitar cambio de afore desde su celular 

Los trabajadores que quieran cambiarse de una administradora de fondos para el 

retiro (afore) lo podrán hacer de forma más sencilla a través del Folio de 

Conocimiento del Traspaso, informó la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro 

para el Retiro (Consar). 

“La solicitud del folio es un trámite no presencial, por lo que los trabajadores ya no 

tendrán que acudir con su afore actual para obtener este documento. Lo podrán 

realizar en el Centro de Atención Telefónico de Traspasos, en el portal e-SAR y en 

la aplicación AforeMóvil”, destaca en un comunicado. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/uno-de-cada-4-de-la-generacion-afore-alcanzara-pension
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Trabajadores-podran-solicitar-cambio-de-afore-desde-su-celular-20200128-0020.html
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Urge Coparmex una nueva reforma al sistema de pensiones 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) urgió realizar una 

nueva reforma al sistema de pensiones que garantice una vejez digna para todos 

los mexicanos. 

“Sostenemos la necesidad de implementar acciones para que el sistema de 

pensiones se convierta en un mecanismo que asegure una vejez digna para todos 

los mexicanos.“Por ello, hacemos un llamado urgente a implementar una reforma 

de fondo que tenga como prioridad y al centro de la discusión al trabajador 

mexicano”, se lee en el comunicado. 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/urge-coparmex-una-nueva-reforma-al-sistema-de-pensiones/%7d
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

T-MEC aplicará aranceles por daños a medio ambiente 

El Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) cambia las reglas no 

sólo para temas comerciales, también sobre medio ambiente, a partir del cual si se 

violan compromisos se perderán beneficios para el socio infractor. 

El acuerdo incorpora reglas en las que se puede acusar a una exportadora que no 

lleve a cabo las responsabilidades ambientales, por lo que se puede abrir un panel 

que concluya en la imposición de aranceles, dijeron especialistas. 

 

 

Pemex lleva dos décadas en picada 

México como país petrolero y Pemex como principal empresa —estatal— del sector 

se desinflaron en el ranking mundial de esta industria en las últimas dos décadas. 

Ni los intentos reformadores del sector o su apertura a partir de 2017, evitaron 20 

años perdidos de manera consecutiva en esta industria durante los sexenios 

de Ernesto Zedillo —el último año de su administración—, de Vicente Fox, de Felipe 

Calderón, Enrique Peña Nieto y el primer año del gobierno de Andrés Manuel López 

Obrador con el que se cierra la última década. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/t-mec-aplicara-aranceles-por-danos-medio-ambiente
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pemex-lleva-dos-decadas-en-picada
https://www.eluniversal.com.mx/tag/pemex
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Por primera vez desde mayo de 2018, Pemex exporta crudo ligero 

En diciembre de 2019, Petróleos Mexicanos (Pemex) exportó crudo Istmo, también 

conocido como ligero, por primera vez desde mayo de 2018, con un promedio de 

48 mil barriles diarios, de acuerdo con las estadísticas petroleras de la empresa 

productiva del Estado. 

Según el volumen de las exportaciones de petróleo crudo, del millón 115 mil barriles 

diarios vendidos por Pemex al exterior en el último mes del año pasado, el tipo Istmo 

representó 4.40 por ciento, mientras que el 95.60 por ciento restante fue el petróleo 

Maya o pesado, con un millón 066 mil barriles. 

 

 

Pemex dejó de vender más que lo “recuperado” por robo 

Según el gobierno federal, en términos de valor, el ahorro que se logró por la lucha 

contra el huachicol en poliductos fue de 56,000 millones de pesos en un año. Pero, 

de igual manera, por los bajos precios y la reducción del volumen de ventas, los 

ingresos de Petróleos Mexicanos (Pemex) por comercialización de gasolinas y 

diésel cayeron en 99,211 millones de pesos en comparación con el 2018, con lo que 

la pérdida de mercado fue 77% superior en valor a los ahorros obtenidos por 

combate al robo. 

En tanto, como afirmó el director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza, el 

pasado 7 de enero, el volumen del robo de combustibles bajó de 57,400 barriles 

diarios en el promedio del 2018 a sólo 5,100 barriles por día durante el año pasado. 

Esto implicó una recuperación de 52,400 barriles diarios, mientras que el volumen 

de ventas de gasolinas y diésel de Pemex se redujo en 79,400 barriles por día en el 

mismo lapso (43,500 barriles por día en gasolinas y 35,900 barriles diarios menos 

de diésel), con lo que la estatal perdió 51% más volumen por la competencia de lo 

que recuperó por el combate al huachicol. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/por-primera-vez-desde-mayo-de-2018-pemex-exporta-crudo-ligero/
https://www.pemex.com/Paginas/default.aspx
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-dejo-de-vender-mas-que-lo-recuperado-por-robo-20200128-0013.html
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Petróleo mexicano abajo de US50 

El Brent y el WTI por su parte retrocedieron  fuertemente a mínimos de tres meses, 

presionados por el número creciente de casos del coronavirus en China, lo que 

redujo los viajes y avivó las expectativas de una desaceleración de la demanda por 

petróleo. 

El crudo Brent perdió 2.3%, o 1.37 dólares, a 59.32 dólares por barril, su nivel más 

bajo desde el 21 de octubre. El WTI disminuyó 1.9%, a 1.05 dólares, a 53.14 dólares 

por barril, su precio más bajo desde el 2 de octubre. 

 

Ingresos, en riesgo por baja producción en Pemex y menor crecimiento del PIB 

El incumplimiento en la meta de producción de Petróleos Mexicanos (Pemex) 

durante el 2019 y las altas proyecciones del Producto Interno Bruto del 2020 

generan cierta incertidumbre sobre los ingresos que el gobierno federal estima 

obtener para este año, indicaron expertos. 

Por un lado, en el 2020 se prevé una mayor producción respecto del año pasado, lo 

cual se ve poco probable y podría tener un impacto sobre los ingresos petroleros; 

mientras que la expectativa de que la economía crezca 2% en este año se ve lejana 

y ello también implicaría menores ingresos tributarios. 

 

Crece la inversión 

Reportan incremento de recursos económicos del exterior a la entidad 

Puebla es un referente nacional para las inversiones extranjeras, donde se logró un 

recurso por 503 millones de dólares en el tercer trimestre de 2019. En los últimos 

20 años para terceros trimestres con corte a 2018, ha habido un incremento en este 

rubro de 308 por ciento. 

Esta estadística fue proporcionada por la secretaria de Economía, Olivia Salomón, 

durante su comparecencia ante los diputados locales. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Petroleo-mexicano--abajo-de-US50-20200128-0021.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Ingresos-en-riesgo-por-baja-produccion-en-Pemex-y-menor-crecimiento-del-PIB-20200128-0022.html
https://heraldodemexico.com.mx/estados/gobierno-miguel-barbosa-secretaria-economia-olivia-salomon/
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Repuntan 1.7% las ventas al por menor en noviembre 

En noviembre de 2019, los ingresos reales por suministro de bienes y servicios en 

las empresas comerciales al por menor, que refleja el desempeño del mercado 

interno nacional, mostraron un alza de 1.7 por ciento respecto al mes previo, cuando 

cayeron 2.3 por ciento, con cifras desestacionalizadas, lo que coloca al consumo 

como uno de los principales motores de la economía. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que en el comercio 

al por menor, las remuneraciones medias reales de 1.6 por ciento, en tanto que el 

personal ocupado total permaneció sin cambio en noviembre del año pasado frente 

al mes precedente. 

 

Pega desaceleración a emisión de billetes 

En diciembre del año pasado el Banco de México emitió 355.3 millones de piezas 

de billetes nuevos, su cifra más baja desde diciembre de 2014. 

En relación con el resultado del año pasado, la emisión de billetes en el último mes 

de 2019 presentó una reducción de 7.6 por ciento. 

 

 

Prevén en Telmex outsourcing atípico 

Los empleados de la nueva empresa que se genere de la división de Telmex 

seguirán recibiendo utilidades de la empresa de Carlos Slim, pues funcionará como 

un outsourcing atípico, comentó Adolfo Cuevas, comisionado del Instituto Federal 

de Telecomunicaciones (IFT). 

“A parte de los incentivos para los trabajadores en función del reparto de utilidades, 

son trabajadores de Telmex, van a prestar servicios a la empresa mayorista 

mediante una subcontratación. Las utilidades las recibirán de Telmex, no de la 

empresa mayorista”, indicó el comisionado de acuerdo con la versión estenográfica 

de la sesión extraordinaria en la que se resolvió la separación de personal de la 

empresa. 

https://www.razon.com.mx/negocios/repuntan-1-7-las-ventas-al-por-menor-en-noviembre/
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/pega-desaceleracion-a-emision-de-billetes-4759377.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/preven-en-telmex-outsourcing-atipico
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¿Te alcanza para cubrir la canasta básica alimentaria con el salario mínimo de 

2020? 

 En 2020 el salario mínimo en México llegó a 123.22 pesos diarios. ¿Es suficiente 

para cubrir tu alimentación básica?, ¿cuánto te sobra para pagar tu vivienda y 

transporte si ganas lo mínimo de ley? 

Un estudio de Picodi analizó si en 54 países alcanza el salario mínimo de 2020 para 

comprar una canasta básica alimentaria. 

  

Servicios, la actividad económica que levanta 

Los indicadores del sector de servicios mostraron incrementos en noviembre de 

2019 en comparación con el mismo periodo del año pasado, informó el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

En contraste, en los ingresos reales por suministro de bienes y servicios de las 

empresas comerciales al por mayor se registró una caída de 3.1 por ciento durante 

el penúltimo mes de 2019. 

 

 

Euro cae a mínimo de casi 3 años frente al franco suizo por temor al coronavirus 

Los mercados europeos rebotaban temprano en la sesión de este martes tras el 

desplome de la rueda previa, cuando los inversores preocupados por los efectos 

que el nuevo brote de coronavirus en China podría tener sobre la economía se 

refugiaron en los activos considerados seguros. 

El índice paneuropeo STOXX 600 se mostraba aliviado y los futuros de Wall 

Street repuntaban hasta un 0.5% desde sus niveles de cierre del lunes, el peor día 

para las acciones mundiales desde octubre. 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/te-alcanza-para-cubrir-la-canasta-basica-alimentaria-con-el-salario-minimo-de-2020/118759?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/economia/te-alcanza-para-cubrir-la-canasta-basica-alimentaria-con-el-salario-minimo-de-2020/118759?categoria=%22dinero%22
https://www.picodi.com/mx/ahorro-magazine/el-salario-minimo-alrededor-del-mundo
https://www.contrareplica.mx/nota-Servicios-la-actividad-economica-que-levanta-202027123
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Euro-cae-a-minimo-de-casi-3-anos-frente-al-franco-suizo-por-temor-al-coronavirus-20200128-0030.html
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Coronavirus tendrá un impacto moderado para la economía mundial, aseguró Marco 

Oviedo 

En entrevista con Mario Maldonado en Bitácora de negocios, el economista en jefe 

para América Latina de Barclays, Marco Oviedo, aseguró que el brote de 

coronavirus surgido en China y el cual se ha diseminado por el mundo tendrá un 

impacto moderado para la economía mundial, esto pese a los fluctuación registrada 

en los mercados este lunes 27 de enero. 

Para el especialista pese a que el mes de enero suele registrarse un buen nivel de 

inversión debido a los fondos y recursos con lo que se cuenta, lo que sumado a la 

ratificación del T-MEC, la resolución del Brexit hacen crecer la demanda por activos 

riesgosos. 

  

Ifetel multa a América Móvil con 1.3 mdp 

El Instituto Federal de Telecomunicaciones informó que multó a América Móvil con 

mil 312 millones de pesos (69.4 millones de dólares), por incumplir con la 

divulgación de información acerca de su infraestructura que está obligada a 

compartir con sus competidores. 

América Móvil, de Carlos Slim, que desde hace años está bajo la mira del Ifetel por 

considerarla preponderante, criticó fuertemente la decisión y dijo que explorará sus 

opciones legales. 

 

Altos costos de usar autos deberían usarse para impulsar transporte público CDMX 

 Los costos asociados al uso del automóvil, desde gastos diarios, contaminación, 

accidentes, entre otros, ascienden a 4.7 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), 

lo cual resulta muy elevado, pues el índice de movilidad tan solo en la Ciudad de 

México es de 1.2 personas por automóvil. 

La presidenta de la Comisión de Movilidad de la Confederación Patronal de la 

República Mexicana (Coparmex) Ciudad de México, Maite Ramos Gómez, explicó 

que en la capital se mueven al menos seis millones de automóviles y “ya no 

espacio". 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/crecimeinto-coronavirus-impacto-economia-bitacoradenegocios-elheraldoradio-mariomaldonado/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/crecimeinto-coronavirus-impacto-economia-bitacoradenegocios-elheraldoradio-mariomaldonado/
https://www.contrareplica.mx/nota-Ifetel-multa-a-America-Movil-con-13-mdp202027148
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/altos-costos-de-usar-autos-deberian-usarse-para-impulsar-transporte-publico-cdmx/118773?categoria=%22dinero%22
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Morena se achicó ante agenda nacional: Ramírez Cuéllar 

El recién designado presidente interino de Morena, Alfonso Ramírez 

Cuéllar, asegura que el partido se achicó ante los temas de la agenda política 

nacional por la falta de líderes y que el punto de inflexión se trajo al organismo para 

abajo. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, lamenta que la imagen de Morena pueda afectar 

a la del presidente Andrés Manuel López Obrador, pues, afirma, los partidos cuando 

se dividen desbaratan gobiernos. 

 

 

No intervendré, dice AMLO; Polevnsky impugna en tribunales 

Tras la decisión del Congreso Nacional de Morena para designar a Alfonso Ramírez 

Cuéllar como presidente interino del partido, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador advirtió que no intervendrá ni dará línea en el conflicto por la dirigencia 

nacional. 

En tanto, la secretaria general del partido, Yeidckol Polevnsky, adelantó que 

presentará un recurso ante el Tribunal Electoral para echar abajo la reunión en la 

que se designó a Ramírez Cuéllar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/morena-se-achico-ante-agenda-nacional-interino-de-morena
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/no-intervendre-dice-amlo-polevnsky-impugna-en-tribunales


 

 

41 
 

 

“Antes callaron como momias”: AMLO 

Tras la caravana que encabezaron Javier Sicilia y la familia LeBarón para exigir 

seguridad y un alto a la violencia, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

acusó, sin dar nombres, que hay organizaciones y activistas que durante 

administraciones pasadas callaron “como momias” y no dijeron nada sobre el clima 

de violencia y desaparición de personas que hubo en estos sexenios. 

En conferencia de prensa, el titular del Ejecutivo federal también reclamó que hay 

organizaciones y activistas que no están pidiendo que se investigue a Genaro 

García Luna, extitular de Seguridad Pública, y quien hoy está detenido e investigado 

en Estados Unidos, por lo que afirmó que éstos padecen de “amnesia”. 

 

¡Basta de hipocresía!, dice AMLO a quienes callaron ante violencia 

Al evaluar la reunión del gabinete de seguridad con miembros del Movimiento por 

la Paz con Justicia y Dignidad, el presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo 

que a familiares de víctimas se les deben garantizar sus libertades y dar atención 

especial. Sin embargo, ratificó sus razones para no estar presente en el 

encuentro:  tenía mi recorrido, como todos los fines de semana, y porque no quiero 

que se presenten situaciones de conflicto en las que yo tenga que estar 

directamente involucrado. 

Al preguntarle durante su habitual conferencia de prensa sobre el tema y sin aludir 

directamente al movimiento que encabeza el poeta Javier Sicilia, advirtió que 

mantendrá sus críticas a los conservadores que callaron como momias cuando se 

recrudeció la violencia en el sexenio calderonista y ahora alzan la voz. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/antes-callaron-como-momias-amlo
https://www.jornada.com.mx/2020/01/28/politica/003n1pol
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Delegados seguirán en sus cargos 

Gabriel García Hernández, coordinador general de Programas para el Desarrollo, 

informó que hasta el momento no ha recibido ninguna notificación de las 

indagatorias sobre las investigaciones que realiza la Secretaría de la Función 

Pública (SFP) por denuncias hechas por presuntos actos irregulares realizados por 

delegados federales de la Secretaría de Bienestar, por lo que, aseguró, éstos 

seguirán en el puesto. 

En entrevista, García Hernández indicó que hasta el momento no ha recibido ningún 

documento de la SFP. 

 

 

Reforma judicial no debe ser un cheque en blanco: Diego Valadés 

Limitaciones en la legislación han conducido a niveles exorbitantes de impunidad, y 

corregir esos errores debe realizarse en el Congreso de la Unión, sin afectar 

derechos fundamentales, señala Diego Valadés Ríos. Y matiza: “Violar derechos de 

los delincuentes no los hace inocentes”. 

Dice que la ley es “fuente de impunidad” y no se le puede pedir “respuestas eficaces 

a autoridades maniatadas” por un orden normativo que ha fracasado y, sobre esta 

experiencia, propone que la reforma de justicia penal en gestación incluya un órgano 

de seguimiento que examine errores y aciertos, “y no entreguemos un cheque en 

blanco a las autoridades judiciales”. 

 

Gobernadores priistas dan su apoyo al Insabi 

Tras reunirse con el presidente Andrés Manuel López Obrador, los gobernadores 

del Partido Revolucionario Institucional (PRI) acordaron por unanimidad adherirse y 

respaldar de manera “incondicional” al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi). 

Al concluir el encuentro en Palacio Nacional, donde el Presidente ofreció una 

comida, Alfredo del Mazo Maza, gobernador del Estado de México, informó que 

todos los gobernadores priistas presentes —sólo faltó la de Sonora, Claudia 

Pavlovich, quien no pudo asistir por una cuestión médica— acordaron sumarse al 

proyecto de salud del Ejecutivo federal. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/delegados-seguiran-en-sus-cargos
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/reforma-judicial-no-debe-ser-un-cheque-en-blanco-diego-valades
http://www.eluniversal.com.mx/tag/diego-valades
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/gobernadores-priistas-dan-su-apoyo-al-insabi
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Gobernadores del PRI anuncian su incorporación al INSABI 

Los gobernadores del PRI anunciaron su incorporación al Instituto de Salud para el 

Bienestar (INSABI) en los próximos días, luego de una comida con el presidente de 

México, Andrés Manuel López Obrador. 

Tras la reunión, el presidente señaló en sus redes sociales que coincidieron en que 

una cosa son los partidos y otra el gobierno, el cual es para servir a todos sin 

distinción. 

 

 

Pactan el Insabi, AMLO y PRI 

Después de un encuentro de dos horas en Palacio Nacional, los mandatarios 

priistas dijeron estar de acuerdo con el nuevo Plan de Atención Médica y las 

modificaciones presupuestales que conlleve. 

Los gobernadores del Partido Revolucionario Institucional (PRI) acordaron con el 

presidente Andrés Manuel López Obrador adherirse al Instituto de Salud para el 

Bienestar (Insabi) y firmar el convenio antes del 30 de enero de 2020.Tras una 

comida de poco más de dos horas en Palacio Nacional, 11 de los 12 mandatarios 

priistas expresaron su respaldo a la nueva política de salud. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/gobernadores-del-pri-anuncian-su-incorporacion-al-insabi/1360709
https://heraldodemexico.com.mx/pais/insabi-amlo-pri-gobernadores-priistas-acuerdo-partidos/
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Góbers del PRI hacen contrapeso a los del PAN: dan sí al Insabi de la 4T 

Gobernadores del PRI refrendaron su disposición de adherirse al Instituto de Salud 

para el Bienestar (Insabi) en reunión privada con el Presidente Andrés Manuel 

López Obrador, lo que representa un contrapeso ante los mandatarios panistas, 

quienes declararon que no se sumarían. 

“Hemos manifestado nuestro absoluto respaldo a las políticas públicas en materia 

de salud. Estamos de acuerdo todos los gobernadores priistas”, declaró el 

mandatario hidalguense Omar Fayad al término del encuentro privado en Palacio 

Nacional, que se prolongó por más de tres horas y al que también asistieron Miguel 

Riquelme (Coahuila), Alfredo del Mazo (Edomex) José Ignacio Peralta (Colima), 

Héctor Astudillo (Guerrero), Alejandro Murat (Oaxaca), Marco Antonio Mena 

(Tlaxcala), Quirino Ordaz (Sinaloa), Carlos Aysa (Campeche), José Manuel 

Carreras (San Luis Potosí) y Alejandro Tello (Zacatecas), quienes destacaron que 

desean que este proyecto tenga éxito. La única que no asistió fue la 

gobernadora Claudia Pavlovich, por un tema de salud. 

  

 

 

“Necesario, trabajo conjunto para fortalecer seguridad” 

Christopher Landau, embajador de Estados Unidos en México, reconoció que 

gracias a la Iniciativa Mérida ambos países trabajan en conjunto para atender 

necesidades estratégicas en materia de seguridad. 

En su participación en la inauguración del Diplomado en Prevención, Investigación 

del Feminicidio y Actuación Policial, Landau indicó que México y Estados Unidos 

deben trabajar en conjunto para fortalecer las instituciones de seguridad y 

procuración de justicia. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/gobernadores-pri-amlo-insabi/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/necesario-trabajo-conjunto-para-fortalecer-seguridad
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A debate, regulación por faltas o delitos de creadores en Fonca 

Dos meses después de que el Consejo Directivo del Sistema Nacional de Creadores 

de Arte (SNCA), en una Sesión Extraordinaria celebrada el 24 de octubre de 2019, 

decidiera “suspender temporalmente” la beca al poeta Jeremías Marquines Castillo 

por tener un proceso penal abierto en su contra en Guerrero por el delito de 

violación, el Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (Fonca) modificó sus Reglas 

de Operación y en especial el Catálogo de Incumplimientos que ahora estipula que 

se podrá suspender la beca en el supuesto de “tener un proceso penal abierto por 

delitos considerados por ley como graves”. 

 

 

Cárteles pueden pasar a insurgencia, alertan 

El Armed Conflict Location & Event Data Project (ACLED) prevé que México cierre 

este año con un nuevo récord de homicidios, al tiempo que alerta sobre la evolución 

de los cárteles de la droga en organizaciones insurgentes. 

En México hay “alto riesgo de que se convierta en insurgencia el mercado delictivo 

del cártel”, advierte en su informe sobre los 10 conflictos más preocupantes en 2020. 

La alerta se desprende de la serie de incidentes “brutales” registrados el año pasado 

y que ilustran cómo los cárteles están adoptando cada vez más técnicas de 

insurgencia. 

 

CNDH condena abusos sexuales de Legionarios 

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) condenó todo acto de 

violencia sexual contra niñas, niños y adolescentes, y pidió a las autoridades del 

Estado mexicano a implementar medidas de prevención, atención efectiva y 

erradicar toda práctica cultural o religiosa que comprometa la integridad física y 

emocional de los menores de edad. 

Esto, con motivo de la publicación del informe de los Legionarios de Cristo, en el 

que se revelan estadísticas de casos de abuso sexual por parte de sacerdotes de 

esa congregación entre los años 1941 y 2019. 

https://www.eluniversal.com.mx/cultura/debate-regulacion-por-faltas-o-delitos-de-creadores-en-fonca
https://www.eluniversal.com.mx/tag/fonca
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/carteles-pueden-pasar-insurgencia-alertan
https://www.eluniversal.com.mx/estados/domingo-26-de-enero-el-dia-mas-violento-de-2020
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cndh-condena-abusos-sexuales-de-legionarios
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Tensiones en prepas 9 y 7; UNAM exige ya planteles 

Alumnos de la Escuela Nacional Preparatoria (ENP) 9 “Pedro de Alba” de la 

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) riñeron con paristas 

encapuchados, quienes les impidieron a ellos y a autoridades el acceso a las 

instalaciones que mantienen tomadas desde el pasado 12 de noviembre para 

celebrar una asamblea acordada desde la semana anterior.  

Minutos antes de las 13:00 horas de ayer, hora a la que se había acordado celebrar 

el diálogo entre las partes involucradas en el conflicto, representantes de la Rectoría 

y de la ENP se hicieron presentes; sin embargo, los estudiantes encapuchados 

decidieron mantener cerrada la puerta. 

 

AMLO a Segob: no pidan datos biométricos al INE 

Aunque la creación de un documento nacional de identidad está contemplado en el 

Plan Nacional de Desarrollo 2018-2024, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador ordenó que la Secretaría de Gobernación se desistiera, por ahora, y no 

solicitara más al INE los datos y biometrías de los ciudadanos que el organismo 

electoral resguarda por ley. 

“Como no fue atendida la solicitud por el Instituto Electoral, di instrucciones a la 

Segob de que no insistiera, que no nos metamos en eso, que no se vaya a pensar 

que tenemos interés de controlar, como en las dictaduras, la situación de cada 

ciudadano”. 

 

Tren Maya, la mayor obra en 40 años; detonará 190 atractivos turísticos 

El Tren Maya, que integrará a los estados de Quintana Roo, Yucatán, Chiapas, 

Campeche y Tabasco, será un gran detonador turístico a nivel global pues los 

recorridos incluyen 190 atractivos, aseguró el titular de la Secretaría de Turismo, 

Miguel Torruco. 

En entrevista con Excélsior en el marco de la 40 edición de la Feria Internacional de 

Turismo (Fitur), afirmó que este proyecto ha causado un efecto positivo en el sector 

a nivel global, y que será la obra más grande que se haya hecho en materia turística 

en los últimos 40 años 

https://www.razon.com.mx/mexico/tensiones-en-prepas-9-y-7-unam-exige-ya-planteles/
https://www.cronica.com.mx/notas-amlo_a_segob_no_pidan_datos_biometricos_al_ine-1144351-2020
https://www.dineroenimagen.com/economia/tren-maya-la-mayor-obra-en-40-anos-detonara-190-atractivos-turisticos/118789
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Sigue la agenda de AMLO este 28 de enero 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-28-de-eneo-4759476.html
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NOTAS INTERNACIONALES 
 
 

 

Ex asesor de Trump mete en problemas al presidente 

Los republicanos en el Senado de Estados Unidos se vieron presionados este lunes 

a permitir nuevos testigos y documentos en el juicio contra Donald Trump, tras el 

reporte que indicó que John Bolton escribió un libro en el que socava la versión del 

presidente republicano sobre el caso Ucrania. 

El senador republicano Mitt Romney dijo que hay una creciente probabilidad de que 

al menos cuatro legisladores de su partido voten para pedir que el ex asesor de 

seguridad nacional testifique, lo que le daría a los demócratas los votos necesarios 

para convocarlo. 

 

 

Ventaja de Trump en impeachment, revocada por excolaborador 

El presidente Trump, que tiene la seguridad de que será exonerado por una mayoría 

republicana en el juicio político en su contra, está en apuros, luego de que nuevas 

revelaciones de su exasesor de Seguridad, John Bolton, sobre el Ucraniagate, 

aparecieran como una potencial evidencia para incriminarlo y destituirlo. 

Ayer, sus aliados en la Casa Blanca ya se preparaban para golpear la credibilidad 

de John Bolton, quien en un borrador de sus memorias, asegura que el propio Donal 

Trump le comentó de sus planes para “sobornar” a Ucrania, a cambio de que ese 

país iniciara una investigación que le beneficiara políticamente. 

  

  

 

 

https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/ex-asesor-de-trump-mete-en-problemas-al-presidente
https://www.razon.com.mx/mundo/ventaja-de-trump-en-impeachment-revocada-por-excolaborador/
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Explosiva revelación podría descarrilar la defensa de Trump 

Nueva York. Una revelación explosiva que podría descarrilar la defensa de Donald 

Trump en el juicio político es el tipo de sorpresa con la que soñaban los demócratas, 

y la pesadilla temida por los republicanos durante este proceso, mientras el equipo 

legal continuó su segundo día de argumentos para descartar los cargos para la 

destitución, poco después de que su cliente amenazó en tono siniestro a sus 

acusadores. 

Una filtración reportada por el New York Times de un fragmento del libro que John 

Bolton, el ex asesor de Seguridad Nacional de Trump, publicará en marzo, 

contradice la versión del presidente de que nunca se ordenó el congelamiento de 

unos 391 millones de dólares en asistencia militar a Ucrania para obligar a ese país 

a declarar una investigación contra los demócratas. 

 

Reportan que Maduro contempla privatizar la industria petrolera 

El presidente venezolano, Nicolás Maduro, “ante el colapso económico y rígidas 

sanciones” analiza la posibilidad de otorgar el control de las industria petrolera del 

país sudamericano, en manos del gobierno, a “las grandes corporaciones 

internacionales”, afirmó ayer el portal de noticias Bloomberg. De acuerdo a su portal 

en inglés, con traducción al español, Bloomberg asegura que funcionarios del 

gobierno chavista se han acercado a compañías rusas, españolas e italianas para 

reestructurar deudas de PDVSA, a cambio de activos y terminar así con el 

monopolio estatal en Venezuela.  

 

 

 

 

 

 

 

 

jornada.com.mx/2020/01/28/mundo/018n1mun
https://www.milenio.com/internacional/latinoamerica/reportan-maduro-contempla-privatizar-industria-petrolera
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Al alza, amenaza por nuevo coronavirus; hay más casos 

Horas después de que la Organización Mundial de la Salud (OMS) elevara la alerta 

por el nuevo coronavirus, las autoridades de China reportaron 106 decesos, uno de 

ellos en Beijing —el primero— y mil 771 casos nuevos de contagio a nivel nacional 

en un día, para un total de 4 mil 515 en el país. A nivel global suman 4 mil 574. 

En su informe sobre la situación, publicado la madrugada de ayer, la OMS indicó 

que su “evaluación del riesgo (...) no ha cambiado desde la última actualización [el 

22 de enero]: muy alto en China, alto a nivel región y mundial”, aunque en los 

reportes anteriores la organización había establecido la amenaza por el patógeno 

en “moderada”. 

 

Estos son los países con casos confirmados de coronavirus 

Esta es la lista de países que anunciaron casos de contagio de un 

nuevo coronavirus, de la misma familia que el SRAS, desde su irrupción en 

diciembre en Wuhan, en el centro de China. 

El número de fallecidos a causa de la neumonía de Wuhan en China se mantienen 

hoy en 106, y el de casos confirmados a nivel nacional es de 4 mil 515. 

 

La OMS corrige y eleva a alta la amenaza global del coronavirus 

Wuhan. La Organización Mundial de la Salud (OMS) corrigió ayer un error y elevó 

a alta la amenaza internacional de la epidemia del coronavirus 2019-nCoV, que 

previamente había catalogado como moderada. La infección ya provocó el primer 

deceso en Pekín y suman 106 muertos y más de 4 mil 500 infectados en el gigante 

asiático. 

Se trató de un error de formulación en los informes de situación de los días 23, 24 

y 25 de enero, y lo hemos corregido, explicó a la agencia Afp una vocera de la OMS 

en Ginebra. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/al-alza-amenaza-por-nuevo-coronavirus-hay-mas-casos
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/coronavirus
https://www.milenio.com/internacional/asia-y-oceania/coronavirus-estos-son-los-paises-con-casos-confirmados
https://www.milenio.com/temas/coronavirus
https://www.jornada.com.mx/2020/01/28/mundo/019n1mun


 

 

51 
 

 

El audio del piloto del helicóptero de Kobe Bryant previo al mortal accidente 

Kobe Bryant, leyenda del basquetbol, falleció el domingo en un accidente de 

helicóptero en las inmediaciones de Los Ángeles. Una desaparición cuyas 

circunstancias están por determinar, pero que ha provocado una ola de emoción 

mundial que va más allá del deporte. 

El accidente se produjo el domingo por la mañana, un poco antes de las 10 hrs 

locales  en las colinas escarpadas de Calabasas, al noroeste de Los Ángeles. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/universal-deportes/mas-deportes/kobe-bryant-este-es-el-audio-del-piloto-del-helicoptero-previo-al
https://www.eluniversal.com.mx/deportes
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COLUMNAS FISCALES 

 

SAT: denuncias van en serio 

Desbalance 

Ahora sí, las denuncias que se interpongan ante el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), que tiene como jefa a Raquel Buenrostro, van en serio. Nos dicen 

que en el portal de internet del órgano recaudador de impuestos se habilitó un link 

especial y que está a la vista, para hacer acusaciones contra los factureros. Se invita 

al público en general a hacer las denuncias en caso de que conozcan a alguien que 

venda o compre facturas falsas, y que puedan probarlo. El SAT asegura que la 

identidad del denunciante no será revelada, pero tienen que dar su nombre, RFC y 

correo electrónico. Hay un plazo de cinco días para presentar las pruebas en archivo 

adjunto o de lo contrario la denuncia no procederá. Eso evitará que, como antes, se 

reciban denuncias anónimas y sin ningún sustento, nos explican. 

 

Asesor Jurídico | Irregularidades en reformas al Código Fiscal de la Federación 2020 

JUAN GUILLERMO ARIAS 

La nueva reforma fiscal tiene una fuerte carga penal y por lo mismo, marcados 

aspectos que resultan inconstitucionales, desconociendo incluso los principios 

constitucionales de seguridad jurídica, buena fe y presunción de inocencia. 

El artículo 69 B del Código Fiscal de la Federación (CFF) establece que cuando 

Hacienda detecte que un contribuyente ha emitido comprobantes fiscales sin contar 

amparo o al no ser localizable, se presumirá la inexistencia de estas operaciones. 

Recordemos que, en septiembre pasado el Senado de la República aprobó la 

reforma con la que se tipificó como delincuencia organizada la defraudación fiscal, 

la facturación falsa y los negocios fantasmas. 

El penúltimo párrafo del artículo 69-B del CFF, violenta los derechos fundamentales 

(principio de seguridad jurídica) tutelados en el artículo 14 de la Constitución Política 

de los Estados Unidos Mexicanos. Que regula las formalidades esenciales en el 

procedimiento jurisdiccional, extensivas y aplicables a todas instancias 

administrativas (seguida en forma de juicio) que como en el caso pueda concluir con 

una resolución privativa y lesiva en la esfera de bienes y derechos 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-denuncias-van-en-serio
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/analisis/asesor-juridico-irregularidades-en-reformas-al-codigo-fiscal-de-la-federacion-2020-4759074.html


 

 

53 
 

OTRAS COLUMNAS 

  

Preocupación por el narco 

Editorial EL UNIVERSAL 

En 2019 los grupos del crimen organizado incurrieron en acciones que 

probablemente se habían visto antes de manera ocasional, pero el año pasado 

formaron parte de una serie de eventos casi consecutivos que únicamente sirvieron 

para confirmar su poder de acción y el nivel de impunidad. 

  

En ese rubro se encuentran tres hechos destacados: la violencia desatada en calles 

de Culiacán para liberar a uno de los hijos de Joaquín El Chapo Guzmán, que había 

sido detenido por el Ejército; la masacre de tres mujeres y seis niños pertenecientes 

a la familia LeBarón, en Sonora, y la incursión de integrantes de bandas del 

narcotráfico en la localidad de Villa Unión, Chihuahua, que dejó 22 muertos. 

 

AMLO y empresarios siguen sin hacer ‘click’ 

Mario Maldonado 

El Presidente y los empresarios siguen sin hacer ‘click’. A pesar de las múltiples 

reuniones y acuerdos entre la iniciativa privada y el gobierno, estos no se han 

reflejado en nuevas inversiones, más allá de las que las que ya se tenían planeadas 

y que son necesarias para la operación de las compañías. 

La fría relación se notó, una vez más, el fin de semana pasado, cuando Andrés 

Manuel López Obrador viajó a Monterrey, Nuevo León, para anunciar un aumento 

en las becas que da su gobierno al programa Jóvenes Construyendo el Futuro, las 

cuales pasarán de 3 mil 600 pesos al mes a 3 mil 748; esto por los aumentos a los 

salarios mínimos y la inflación. El Presidente visitó las instalaciones de la Cervecería 

Cuauhtémoc Moctezuma, propiedad de la holandesa Heineken, donde se dio a 

conocer una inversión de 500 millones de dólares, la cual ya se tenía contemplada 

para la logística de sus líneas de producción. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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AMLO, la polarización y las urnas 

Roberto Rock L. 

 Partidos opositores a Morena, en particular Acción Nacional (PAN) y Movimiento 

Ciudadano (MC), avanzan en estrategias y negociaciones a fin de arrancar, tan 

temprano como en mayo próximo, un plan para imponer en los comicios de 2021 

una nueva geografía electoral que frene la influencia del presidente López Obrador 

y hunda a su partido, Morena. 

Esos partidos saben ya que los estados del sur-sureste serán territorio AMLO al 

menos hasta 2024, casi sin importar lo que pase. Que en el noreste (Nuevo León, 

Coahuila, Tamaulipas), existe una amplia estima por el Presidente, pero no por su 

partido. Que en el centro (y aun ahí, con matices) radica el principal polo opositor a 

la llamada cuarta transformación. Y que en el noroeste (Sinaloa, Sonora y las Baja 

California) el aval a López Obrador dependerá de qué tipo de candidatos exhiban 

su aval en la cita con las urnas. 

 

Abrazos, Andrés, no madrazos 

Luis Cárdenas 

Esos son, ellos son, esos son los que ensucian la nación… 

Sí, seguidores de un hombre que sienten divino, súbditos y nunca ciudadanos, 

alfombras que no llegan ni a la escupidera para su amo, arrastrados, solovinos 

abyectos por un cariñito del poder que nunca llegará, refracciones obtusas de un 

enano director acomplejado, porque no se mueven solos, títeres del odio, 

lamesuelas de lo corriente, huérfanos de los sesos que les regalarían una idea 

propia… Sí, ellos son, esos son los que ensucian la nación. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/roberto-rock-l/retrato-hereje
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/luis-cardenas/en-la-mira
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La resurrección de una calle histórica 

Héctor De Mauleón 

En la ciudad de México, la Avenida Hidalgo fue durante casi un siglo una especie 

de pariente pobre de su calle hermana: la Avenida Juárez. 

Parecía que a ambas las separaba algo más que el manchón verde de la Alameda. 

En Avenida Juárez se levantó un palacio de mármol, un hemiciclo bellísimo, algunas 

de las mejores salas de cine de la metrópoli y varios hoteles de lujo. 

De marranos, chicharroneros y otras fábulas 

Salvador García Soto 

Lo peor que le puede pasar a un gobierno y a un gobernante es cerrarse y escuchar 

sólo a quienes piensan igual que él y alaban su proyecto, sin atreverse jamás a 

decirle cuando algo no está bien o está equivocado. Descalificar a rajatabla a las 

opiniones disidentes y considerar que toda crítica o cuestionamiento representa la 

voz de un enemigo político, lo único que hace es que los gobernantes se aíslen a 

percibir solo una visión unilateral que los va distanciando de la realidad y de sus 

gobernados, al tiempo que fomenta una intolerancia autoritaria hacia todo aquel o 

aquellos que no sigan ciegamente la visión oficial. 

  

Algo no está bien cuando un subsecretario de Gobierno de la Secretaría de 

Gobernación, la dependencia constitucionalmente encargada de velar por la 

gobernabilidad, de conducir el diálogo político con la oposición y con los otros 

niveles de gobierno y cuidar la protección de los derechos humanos,  decide llamar 

“marranos” a “los malquerientes de la 4T” y colocar al gobierno como un 

“chicharronero” que debe hacer “oídos sordos” ante “los chillidos” de los cerdos, 

algo no está bien en la percepción y la visión política de quienes detentan el poder. 

En documento oficial interno, el gobierno admite su culpa en el desabasto de 

medicinas 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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Carlos Loret de Mola 

Un documento oficial demuestra que la Secretaría de Hacienda generó el desabasto 

de medicinas por implementar una nueva estrategia de compras. Prueba también 

que Hacienda sabe que seguirá habiendo desabasto hasta marzo, al grado que ya 

instruyó a las instituciones de salud pública que se rasquen con sus propias uñas. 

El documento, enviado por la Oficialía Mayor de la Secretaría de Hacienda a la 

dirección de administración del IMSS, exhibe que en su segundo año de aplicación, 

el método de juntar las compras de medicamento (con el argumento de que así se 

ahorra dinero y se acaba la corrupción) sigue generando un caos que termina 

afectando la operación cotidiana de los hospitales públicos del país. 

 

Tengan para que aprendan, más mañaneras 

Bajo Reserva 

Al presidente Andrés Manuel López Obrador ya no le basta con realizar de lunes a 

viernes su conferencia matutina en Palacio Nacional, a la cual le invierte unas 14 

horas por semana. Ayer el mandatario advirtió que para responder “a calumnias, 

mentiras y noticias falsas”, podría ofrecer conferencia de prensa matutina también 

los fines de semana. Es decir, además de hacer sus giras de trabajo por el interior 

del país, López Obrador invertiría unas cuatro horas más para encontrarse con los 

medios de comunicación. Nos aseguran que lo dicho por el Presidente no es una 

propuesta vaga, comentan que en verdad se realiza el análisis y que hay una gran 

factibilidad de que haya versión sabatina y dominical de la conferencia de prensa. 

Dicen que mientras algunos comenzaban a pensar que el modelo se estaba 

desgastando, en realidad pronto podría crecer esta estrategia de comunicación. 

El INE, en la mira por la reelección o la revocación de AMLO 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/tengan-para-que-aprendan-mas-mananeras
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Javier Tejado Dondé 

Cada vez hay más evidencias de que algunos actores relevantes en el bloque 

oficialista afín a Morena traen como objetivo cooptar al Instituto Nacional Electoral 

(INE). Y es que este organismo autónomo es clave para los fines políticos y 

electorales de varios actores. Basta con ver los temas que el instituto arbitrará en 

los próximos meses para entender el porqué de la voracidad de algunos en tomar 

su control: 

A nivel federal, el INE conducirá las elecciones del próximo año, en las que se 

elegirá la totalidad de la Cámara de Diputados. De las 500 curules que tiene la 

cámara, la mayoría le permite aprobar leyes y, sobre todo, aprobar el Presupuesto 

de Egresos de la Federación para el periodo 2021-24. En éste se juega todo el 

dinero del Ejecutivo federal y sus grandes programas sociales, todos los recursos 

de los otros Poderes de la Unión y buena parte de los de las entidades federativas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
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FRENTE POLÍTICO 

1.   Oposición responsable. Una cosa es la lucha por los postulados de cada partido 

y su particular visión de país y, otra, avanzar en concordancia, a pesar de esa 

diferencia partidista. Luego de reunirse en privado con Andrés Manuel López 

Obrador, presidente de México, en Palacio Nacional, los gobernadores del PRI 

anunciaron su respaldo al gobierno federal y su incorporación al Instituto Nacional 

de la Salud para el Bienestar. De acuerdo con el gobernador de Hidalgo, Omar 

Fayad, “hay una gran colaboración, tocamos los temas relacionados con salud y el 

tema del Insabi y en el que los gobernadores priistas hemos manifestado ya nuestro 

total y absoluto respaldo político”, detalló. Agregó que el respaldo al Insabi “es 

incondicional”. No se requiere decidir con el hígado y en contra del gobierno en 

turno. Caballerosidad política en beneficio de la gente. De eso se trata. 

2. Inconmovibles. Mientras decapitan a un entrenador en un gimnasio en pleno 

centro de Yuriria y frente a deportistas que se ejercitaban, autoridades de León y de 

Celaya llaman a la calma. En Celaya, pese a los 17 crímenes registrados durante la 

última semana, el secretario de Seguridad Ciudadana, Miguel Ángel Simental, pidió 

a los ciudadanos no desesperarse. “No hay riesgo, la vida sigue normal”. El 

exrepresentante de la Policía Federal en Guanajuato, y con un mes en el cargo 

municipal, recordó que los atentados no pueden prevenirse y no se sabe en dónde 

será el siguiente, por lo que entonces, en su lógica, no hay de qué preocuparse. Y 

ése es el hombre fuerte de Diego Sinhue Rodríguez, el gobernador. 48 murieron en 

Guanajuato el fin de semana. ¿Cuántos muertos se necesitan para que reconozcan 

que algo está sucediendo? 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1360780
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Cuentos de momias 

Interrogado ayer sobre la Caminata por la Verdad, la Justicia y la Paz, encabezada 

por Javier Sicilia y la familia LeBarón, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador dijo que existen “organizaciones afines al conservadurismo” que “no están 

pidiendo que se investigue a fondo cómo el secretario de Seguridad  

Pública de (Felipe) Calderón estaba involucrado con la delincuencia”. 

Y cuestionó: “¿O escucharon ustedes algo de eso o han escuchado algo 

sobre García Luna?”. 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Históricos y colombianos: la sucesión del CJNG 

Agustín González Chavarín, es un hombre de aspecto cansado y con un rostro 

triste. Moreno y corpulento, le cuesta disimular la diabetes que le aqueja y que, en 

muchas ocasiones, le impide trabajar a pleno en la responsabilidad que tiene 

encomendada: ser el principal operador del Cártel Jalisco Nueva Generación en la 

costa norte del estado, en la estratégica zona de Puerto Vallarta y Nuevo Vallarta. 

 Apodado don Guty, El 14 y el Señor de las Tacomas, González Chavarín tiene 

también la encomienda del abastecimiento de víveres y apoyos de todo tipo para su 

amigo y jefe Rubén Oseguera Cervantes, el Mencho, líder del CJNG, también 

enfermo y refugiado en la sierra jalisciense junto a su principal círculo de seguridad, 

para evitar ser detectado por las autoridades.Don Guty es uno de los seis 

principales operadores del Cártel Jalisco Nueva Generación y recibe órdenes 

directas de El Mencho. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/cuentos-de-momias/1360772
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/historicos-y-colombianos-la-sucesion-del-cjng/1360766


 

 

60 
 

 

 

LEO ZUCKERMAN 

De por qué peligra el INE 

En varias ocasiones, el Instituto Nacional Electoral ha acudido a asesorar a países 

sin tradiciones democráticas para organizar elecciones de calidad. Los mismos 

mexicanos, de acuerdo con las encuestas, aprecian al Instituto. 

En México tenemos una democracia defectuosa, pero democracia al fin y al cabo. 

Venimos de un muy eficaz régimen autoritario. Costó mucho trabajo la transición 

democrática, comenzando por la reingeniería de nuestro sistema electoral. Antes 

teníamos elecciones fraudulentas. Hoy tenemos elecciones libres y limpias. Los 

ciudadanos, organizados por el Instituto Nacional Electoral (INE), somos los que 

abrimos las casillas, recibimos los votos de los vecinos, los contamos y llenamos 

las actas oficiales. Esto, junto con la credencial para votar con fotografía, expedida 

por el INE, ha hecho prácticamente imposible el fraude electoral. Quizá sigan 

robándose una que otra casilla, pero, en el agregado, yo estoy convencido de que 

tenemos elecciones libres y limpias. 

ALICIA SALGADO 

¡Desabasto en salud es realidad, no mito! 

 La falta de algunos medicamentos en México para la atención de enfermedades 

como el cáncer tiene razones fáciles de identificar y que no son corrupción, como 

asegura el presidente López Obrador. Creo que, incluso, los funcionarios de alto 

nivel pueden no tener la información correcta. 

Vea el caso de el metotrexato y la vincristina. PiSA fabrica ambos genéricos y la 

farmacéutica, por alguna razón que no acabo de entender, no hace público lo que, 

por transparencia, se obtiene. 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/de-por-que-peligra-el-ine/1360775
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/desabasto-en-salud-es-realidad-no-mito/118786
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/sindicato-blanco/118784
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DAVID PARAMO 

Sindicato blanco 

¿Sabe usted quién es el dirigente de la Federación Nacional de Sindicatos 

Bancarios? ¿Lo ha escuchado o visto hacer algo a favor de sus agremiados? 

José Carlos Torres García parece mucho más el líder de un sindicato blanco, de 

protección, de esos que simple y llanamente tienen membrete, cobran cuotas y se 

preocupan por ganar (siempre por unanimidad) los procesos electorales. 

 

EL CONTADOR 

1. Una de las metas de este año para la empresa australiana SiteMinder, cuyo 

director ejecutivo es Sankar Narayan, es fortalecer su posicionamiento en México. 

La tecnología que ofrece para la gestión de hoteles está siendo bien adoptada en el 

país, lo que se refleja en un aumento de 59% en sus negocios. Esto es importante 

para la tecnológica porque 80% de sus ingresos anuales, aproximadamente, se 

generan en mercados internacionales. Además, su plataforma ha procesado 105 

millones de reservas para más de 35 mil hoteles de todo el mundo. Para mejorar su 

posicionamiento en otros mercados está recaudando capital y actualmente tiene 

una valoración de mercado cercana a los mil millones de dólares australianos. 

2. Hacer compras en línea se ha vuelto un hábito cotidiano. Con ello, los datos que 

se manejan, incluidos los de las instituciones financieras, se vuelven vulnerables a 

ataques cibernéticos. De acuerdo al estudio sobre venta online en México, mientras 

que en 2017 sólo 7% recurría al e-commerce de manera semanal, en 2018 lo hizo 

el 38%. Ante ello, el Grupo de Normalización y Certificación NYCE, de Carlos Pérez, 

consciente del valor que tiene la seguridad de la información, se ha vuelto el primer 

organismo de certificación en protección de datos personales, poniendo al alcance 

de las empresas sus servicios, como una herramienta para generar confianza y 

certidumbre en las actividades de negocio. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/sindicato-blanco/118784
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/118783
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JOSÉ YUSTE 

Slim a sus 80 

Carlos Slim Helú cumple 80 años de edad y, sin duda, es el empresario más 

influyente del país. El presidente López Obrador acaba de confiar, en una 

mañanera, aquí entre nosotros, que el ingeniero está pensando en retirarse. Pero 

no se le ven muchas ganas. El empresario tiene una vida pública muy activa. Hoy 

en día, Slim Helú no sólo es presidente honorario vitalicio de todo su emporio de 

construcción, telecomunicaciones, empresas comerciales y financieras, sino 

también tiene una cercanía con Palacio Nacional, de la cual surgió el Acuerdo 

Nacional de Infraestructura entre el gobierno y los privados. 

Medir su peso económico es difícil. Es complicado comparar activos con flujos, pero, 

para darnos una idea del valor económico del grupo de empresas de Slim, valdría 

la pena retomar el Índice Slim de Monex, donde se estima que sus empresas tienen 

un peso de alrededor del 6% del PIB de toda la economía mexicana. Valen más de 

70 mil millones de dólares. El emporio de este empresario ascendería, más o 

menos, al 15% del valor de todo el mercado accionario. 

MARICARMEN CORTES 

Televisa entra al GEI 2020 

Grupo Televisa, que encabezan Alfonso de Angoitia y Bernardo Gómez, festejó su 

ingreso en el Índice de Igualdad de Género Bloomberg 2020, que, se dice fácil, pero 

se evaluaron más de seis mil emisoras y sólo están este año 325 empresas de 42 

países de 11 sectores. 

El objetivo es, desde luego, promover entre las empresas emisoras una cultura de 

equidad de género y que constituya un plus para los inversionistas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/slim-sus-80/118782
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/televisa-entra-al-gei-2020/118785
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VALERIA MOY 

Democracia y corrupción 

Uno de los temas más preocupantes en México desde hace años es la corrupción. 

El crecimiento de la misma y el descaro al (no) combatirla en las administraciones 

pasadas explican, en alguna medida, la llegada de Andrés Manuel López Obrador 

al poder. Es difícil medir el alcance de la corrupción. Si bien algunas encuestas del 

INEGI intentan capturar la magnitud del fenómeno y ponerle números, el índice que 

genera Transparencia Internacional es quizás el indicador más utilizado y se refiere 

más que a la corrupción en sí misma, a la percepción que de ella existe. En su 

edición más reciente, México aparece en el lugar 130 de los 180 países evaluados, 

un avance de ocho posiciones respecto al año previo. El índice evalúa con puntos 

las prácticas que limitan o impiden la corrupción en el mundo; entre más puntos 

tenga un país, estará mejor evaluado, donde 100 es lo más “limpio” y cero es 

altamente corrupto. En función de esos puntos, TI ordena en un ranking a los 180 

países. Sin sorpresas, los países con más puntos y, por ende, más limpios fueron 

Dinamarca y Nueva Zelanda, ambos empatados en primer lugar, seguidos de 

Finlandia en tercero. Los últimos lugares los ocupan Siria, Sudán del Sur y Somalia.  

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Morena no puede y AMLO no quiere 

No hay modo con Morena. Sigue atrapado en un movimiento, que no partido, en el 

que prevalece el enfrentamiento y la lucha, implacable, por el poder. 

 El domingo se dio otro capítulo de su incapacidad para asumirse como partido 

político y se refleja en dos vías: la distancia de Andrés Manuel López Obrador con 

Morena, que él creó, y la incapacidad del partido para asumirse como tal y en apoyo 

del candidato que llevó a la Presidencia de la República, aunque en realidad fue él 

mismo el que llevó a Morena, que aún no lo procesa. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/valeria-moy/peras-manzanas/democracia-y-corrupcion
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/morena-no-puede-y-amlo-no-quiere


 

 

64 
 

 

TRASCENDIO 

CARLOS PUIG 

Terroristas, marranos y derrotados 

El subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta, se levantó temprano y leyó una 

columna en El Universal que trataba de él y no para bien.  

Mala coincidencia, ayer publicó en Excélsior sobre la estrategia de paz del gobierno, 

diciendo que ya se estaba trabajando en la justicia transicional, y hacia el final del 

texto había mencionado a “los transgresores de la vida social, los moralmente 

derrotados, ésos, ya quedaron atrás”. No estaba claro a quiénes se refería.  

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

INE: la captura “suave” 

En su ofensiva sobre el INE, el gobierno tiene a la mano una captura “suave” de la 

institución, mediante la toma de posiciones internas. En abril próximo terminarán su 

periodo cuatro de los 11 consejeros electorales, cuyos sustitutos nombrará por 

mayoría la Cámara de Diputados, vale decir, Morena. Terminará también su gestión 

el secretario ejecutivo.  

Con los cuatro nuevos consejeros, más dos que están en funciones ya inclinados a 

Morena, el gobierno tendría  6 de 11.  

CARLOS MARIN 

Marcha de víctimas y coro de ruines 

Un piquete de fanáticos intentó impedir con insultos, manotazos y empujones el 

ingreso a la Plaza de la Constitución de la marcha por la paz y el mitin con que 

terminó la jornada que promovieron y encabezaron Javier Sicilia, Adrián y Julián 

LeBarón.  

“Traidores!”, “¡Asesinos”!, ¡Ratas!”, gritaban los vociferantes, tan estultos que 

mezclaban un apellido prominente: “¡Obrador, Obrador, es un honor estar con 

Obrador…!”, con sus ruines y xenófobas (y a lo güey) agresiones verbales: 

“¡Chairos!”, “¡Chayoteros!”, “¡Fifís!”, “¡Fuera LeBaron!”, “¡Regresen a su país…!” (los 

aludidos son mexicanos), lo que para nada sirve a la imagen del Presidente de la 

República.  

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/terroristas-marranos-y-derrotados
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/ine-la-captura-suave
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/marcha-de-victimas-y-coro-de-ruines
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CONFIDENCIAL 

¿“Chillidos de marrano”, subsecretario? 

 

Vaya indignación la que generó ayer nada menos que el subsecretario de Gobierno 

de la Segob, Ricardo Peralta, con su mensaje mañanero en redes sociales. El 

funcionario tuvo a bien escribir “A chillidos de marrano, oídos de chicharronero. 

#Refrán de #FelizLunes”.  

No fueron pocos los que interpretaron ese desafortunado post como un mensaje de 

respuesta a los gritos y clamores de paz y justicia que se escucharon el domingo en 

la marcha de víctimas de la violencia, en la Ciudad de México. Si no fue esa la 

intención de Peralta, entonces queda claro que el timing y la prudencia no son sus 

virtudes. Y si fue su intención, ni qué comentar. 

ENRIQUE QUINTANA  

El nerviosismo financiero por el coronavirus 

Ayer, los mercados financieros fueron sacudidos por la nueva oleada de temor que 

se desató respecto a los efectos que puede tener la epidemia del coronavirus 2019-

nCoV que se presentó este año a partir de la ciudad de Wuhan, en China. 

Los principales índices descendieron de manera importante. El Dow 

Jones retrocedió 1.6 por ciento, el Euro Stoxx 500 cayó 2.7 por ciento, el Nikkei de 

Tokio 2.0 por ciento. En México, el Índice de Precios y Cotizaciones de la BMV cayó 

2.2 por ciento. 

 

 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/chillidos-de-marrano-subsecretario
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/el-nerviosismo-financiero-por-el-coronavirus
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DARÍO CELIS 

La IP cedió la plaza a AMLO 

En un mes Carlos Salazar cumplirá un año al frente del Consejo Coordinador 

Empresarial (CCE). El saldo de su interlocución con el gobierno de la 4T va a ser 

sometido a un fuerte escrutinio esta semana. 

A partir de mañana y hasta el viernes la Comisión Ejecutiva del CCE se reunirá en 

Puerto Vallarta para hacer una evaluación de los logros y fracasos que el sector ha 

tenido con este nuevo régimen. 

 

PABLO HIRIART 

La culpa es del otro 

Quedó sepultada la esperanza de que el Presidente tuviera un poco de humildad 

para sumar fuerzas y enmendar errores: “Padecen amnesia y todo lo empiezan a 

ver, como que hasta ahora están abriendo los ojos, a partir de que llegamos 

nosotros: guardaron silencio, callaron como momias (en el tema de inseguridad)”. 

Así de arrogante. Divide la historia contemporánea antes de él y a partir de su 

llegada. 

 

RAYMUNDO RIVA PALACIO 

Un país patas arriba 

La Marcha por la Verdad, la Justicia y la Paz que encabezaron Javier Sicilia y Adrián 

LeBarón, fue el nuevo catalizador del odio en México, que no se sabe cuánto es real 

y cuánto es artificial, que sale de la poderosa maquinaria de propaganda de las 

redes en apoyo del presidente Andrés Manuel López Obrador, y que tiene 

ramificaciones en Palacio Nacional y la Secretaría de Seguridad y Protección 

Ciudadana, desde donde salen parte de las instrucciones sobre qué tema y qué 

individuos hay que neutralizar a través de insultos y amenazas, de descrédito y de 

violencia. 

 Las turbas lopez obradoristas confrontaron a los marchistas el domingo, y el lunes, 

para profundizar más los agravios, el Presidente reforzó la animadversión. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/la-ip-cedio-la-plaza-a-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/la-culpa-es-del-otro
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/un-pais-patas-arriba
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SALVADOR CAMARENA 

Es el poder, es el poder, es el poder… 

Como presidente de la República, a Andrés Manuel López Obrador sólo le interesa 

el poder. 

Se posiciona frente a los temas de la agenda, reacciona ante los cuestionamientos 

de la prensa, contesta a las críticas siempre a partir de un cálculo maniqueo: 

¿cuánto poder gano, cuánto poder pierdo, si digo esto o lo otro? 

 

MACARIO SCHETTINO 

Contracción, no estancamiento 

El comportamiento de la economía mexicana en noviembre, reportado por el INEGI 

el viernes a través del Índice Global de Actividad Económica, es el peor dato en lo 

que va de la actual administración. Con datos desestacionalizados, hubo una 

contracción de -0.8% en términos anuales; con datos originales, la caída es de -

1.2%, que no es el peor, porque abril de 2019 arrojó una caída de -1.5%, ya que en 

ese año Semana Santa cayó en abril, en lugar de marzo, como en 2018. 

Precisamente por eso se utilizan las series desestacionalizadas, para no 

confundirnos por ese tipo de eventos. 

Ya sabíamos que la industria había tenido un mal mes, con una caída de -1.7%, 

resultado de las contracciones en construcción (-3.2%) y manufacturas (-2.2%). 

Como es normal, electricidad, gas y agua crecieron en noviembre (3.1%), pero 

también lo hizo minería (0.9%), porque la caída de producción de petróleo 

prácticamente se contuvo en ese mes. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/es-el-poder-es-el-poder-es-el-poder
https://elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/contraccion-no-estancamiento
https://elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/contraccion-no-estancamiento
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Sacapuntas 

Coincidencias 

A diferencia de los gobernadores del PAN, los 12 mandatarios del PRI anunciaron 

que respaldan en su totalidad el programa de salud del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, y no escatimarán en ir juntos con el tan cuestionado Insabi. Los 

panistas presentan hoy su contrapropuesta que, nos adelantan, tendrá importantes 

coincidencias con la de la Federación. 

 

Otro sindicato para Elba Esther 

MARTHA ANAYA 

La pesadilla de Esteban Moctezuma es que Elba Esther Gordillo vuelva a dirigir o a 

tomar el control el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). 

Hasta ahora, con Alfonso Cepeda como líder del sindicalismo magisterial oficial, 

el secretario de Educación ha logrado mantener al SNTE bajo control; pero si llegara 

la Maestra —con todo su poder y su activismo—, difícilmente podría imponérsele. 

Así que desde su trinchera, la gubernamental, harán lo posible para evitar que se 

postule. El nuevo reglamento que saldrá para el efecto, según han adelantado 

extraoficialmente, contempla, entre otros requisitos, el tener al día el pago de las 

cuotas sindicales. 

Lista, la toma del INE 

RAYMUNDO SÁNCHEZ 

Abordaje al Instituto Nacional Electoral (INE) preparan los diputados de Morena y la 

cuatroté, colocando a cuatro alfiles, leales al presidente Andrés López Obrador, en 

el Consejo General en abril, con lo que inicia la ruta para controlar el órgano 

encargado de organizar las elecciones. 

En febrero, la Cámara de Diputados emite la convocatoria para el relevo de Pamela 

San Martín, Benito Nacif, Marco Antonio Baños y Enrique Andrade, quienes 

concluyen su periodo de seis años como consejeros electorales. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-967/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/otro-sindicato-para-elba-esther/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/consejeros-ine-diputados-morena-cargos-relevos-televisa-igualdad/
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Regresan a las calles padres de niños con cáncer 

ROZONES 

Pues resulta que hoy padres de niños con cáncer de varios hospitales de la Ciudad 

de México, y las capitales de Puebla, Tabasco y Oaxaca, entre otras, se reunirán a 

las afueras del Hospital Infantil para realizar una marcha a la Secretaría de 

Gobernación. Su propósito es establecer una mesa de atención interinstitucional 

para resolver el problema del desabasto de medicamentos y quimioterapias, 

petición que por escrito entregaron el pasado 25 de octubre, pero a la fecha no han 

tenido respuesta. El abogado Israel Rivas, padre de una menor con cáncer, 

denunció que en los últimos días ha sido objeto de descalificaciones y amenazas 

en redes sociales. Ya se verá si son atendidos.  

Los migrantes hacen deporte 

QUEBRADERO 

 Javier Solórzano Zinser 

 

Desde siempre esta intensa y atractiva ciudad  ha visto y vivido la migración como 

parte de su cotidianeidad. Para nadie resulta sorpresivo lo que está pasando, la 

diferencia se encuentra en el alto flujo migratorio y en que quizá nunca antes el tema 

había adquirido una importancia tan significativa en la vida del país y en los medios. 

Los migrantes tienen a Tijuana como la puerta inmediata para entrar a EU, la 

frontera los hace sentir en la inminencia. Por más difícil que sea la situación por la 

que atraviesan, todos viven con la esperanza de cruzar por la buena, por la mala o 

como sea. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-regresan-a-las-calles-padres-de-ninos-con-cancer/
https://www.razon.com.mx/author/javier_solorzano_zinser/
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Coronavirus, ¿conspiración o realidad? 

BAJO SOSPECHA 

 Bibiana Belsasso 

¿El coronavirus es un invento político?, ¿es una conspiración para distraer a la 

gente?, ¿es una conjura de los laboratorios para vender más medicinas?, ¿un 

ataque bioterrorista que Trump sembró en China con tal de debilitar a su principal 

rival comercial? 

Son algunas de las mentiras que hemos visto publicadas y en declaraciones de 

algunos personajes públicos en los últimos días. Las teorías conspirativas son 

inevitables cuando enfrentamos contagios de un virus como el que estamos 

viviendo; pero también son el capítulo más oscuro e irresponsable de la realidad 

que nos toca vivir. Y, más grave aún, son versiones que boicotean los esfuerzos 

nacionales e internacionales para controlar el fenómeno. 

 

Nueve posibles respuestas 

PESOS Y CONTRAPESOS 

 Arturo Damm Arnal 

¿Por qué faltan medicinas? 

Posibles respuestas: 

Porque hay escasez y no se pueden conseguir en las cantidades necesarias, 

escasez que puede originarse, o por producción insuficiente, que puede tener más 

de una causa, desde una prohibición gubernamental para producir ciertas medicinas 

hasta carencia de algunos factores de la producción necesarios para poder hacerlo, 

o por acaparamiento de parte de los distribuidores, para generar artificialmente 

escasez, para presionar el precio al alza, para poder cobrar más por las medicinas, 

para poder obtener mayores utilidades. 

Porque, no habiendo escasez, el gobierno no previó debidamente las compras. 

Porque, no habiendo escasez, el gobierno no tiene dinero suficiente para 

comprarlas. 

 

 

https://www.razon.com.mx/author/bibiana_belsasso/
https://www.razon.com.mx/author/arturo-damm/
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México en el “Top” con más trabas para llenar vacantes 

PUNTO Y APARTE 

 Ángeles Aguilar 

Lo que los trabajadores quieren… Uno de los mayores dolores de cabeza para las 

organizaciones es hacerse del personal capacitado para mantener a flote su 

operación. 

Sin embargo, el vertiginoso avance de la tecnología, la disrupción digital y la 

sofisticación de algunas actividades requiere de mano de obra con un alto grado de 

especialización, con lo que, en ocasiones, los equipos de recursos humanos no 

pueden encontrar de forma oportuna a los trabajadores adecuados. 

 

 

¿SERÁ? 

Vacío de autoridad en la UNAM 

¿Qué tan ausente está la autoridad de la Universidad Nacional Autónoma de 

México, que son los padres de familia quienes tienen que ir a intentar rescatar 

instalaciones para que quienes encabezan esa casa de estudios no sufran algún 

daño de imagen? No hay estrategia política ni estrategia académica para que los 

jóvenes no pierdan el semestre o se atrasen. Ojalá y no estén cobrando su sueldo 

por no trabajar. O tendrán el cinismo de hacerlo… ¿Será? 

Ironías de la política 

Dicen que Héctor Díaz Polanco, presidente de la Comisión de Honestidad y Justicia 

de Morena, es tan admirador de Venezuela y siempre pugnó porque México se 

pareciera a esa nación sudamericana, que ahora en su partido también hay dos 

presidentes: Yeidckol Polevnsky y Alfonso Ramírez Cuéllar… por cierto, el segundo 

elegido en una asamblea que la primera desconoce. Ya se logró una primera 

coincidencia. ¿Será? 

 

 

https://www.razon.com.mx/author/angelica_aguilar/
https://www.24-horas.mx/category/sera/
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Pepe Grillo 

Invitado de piedra 

Morena llega al arranque del periodo ordinario de sesiones del Congreso con dos 

dirigencias nacionales antagónicas, lo que equivale a no tener ninguna. 

De modo que el partido en el poder será un convidado de piedra a la hora de definir 

la agenda legislativa, lo que se hará entre los coordinadores parlamentarios y el 

presidente, como si no hubiera partido. 

 

 

Federico Arreola 

Desabasto de medicinas: causado por proveedores y magnificado por los medios… 

y la mala medicina de De Mauleón 

 

No dejan lugar a dudas los números de la encuesta AMLOVEmetrics publicada 

en SDP Noticias. 

Un 22.1% de la población considera que no es tan serio el problema del desabasto 

de medicinas, sino que es una situación derivada de una intensa campaña 

mediática contra el gobierno de la 4T. 

Casi la mitad de los entrevistados (45.4%) prensa que el desabasto es real, o ha 

sido real, pero generado por una especie de boicot de proveedores de 

medicamentos molestos porque con las nuevas políticas de combate a la corrupción 

ya no tienen las ganancias excesivas del pasado. Con el desabasto propiciado por 

ellos mismos —se demostró que así ocurrió con el cierre de instalaciones para 

distribuir metotrexato de la farmacéutica Pisa— las compañías han buscado 

presionar al gobierno para volver a las situaciones del pasado. 

 

 

https://www.cronica.com.mx/columnista-pepe_grillo-15
https://www.cronica.com.mx/columnista-pepe_grillo-15
https://www.cronica.com.mx/columnista-pepe_grillo-15
https://www.cronica.com.mx/columnista-pepe_grillo-15
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-medicinas-desabasto-farmeceuticas.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-medicinas-desabasto-farmeceuticas.html
https://www.sdpnoticias.com/nacional/encuesta-amlovemetrics-escasez-de-medicinas-enfermos-cancer-proveedores-amlo-salud-enero-2020.html
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LA GRAN DEPRESIÓN 

¿Qué diría la 4T de la depreciación del peso? 

Enrique Campos Suárez 

¿Y ahora cómo explicará la 4T la depreciación del peso si decían que la fortaleza 

de la moneda mexicana era producto del aval que le daban los mercados a su 

manejo económico? 

Porque si nos ponemos en ese plan de hacer caravana con sombrero ajeno, ante la 

falta de resultados económicos que presumir, pues ahora el gobierno federal debe 

una explicación de por qué hace una semana los dólares estaban en 18.66 y ayer 

ya tocaban la puerta de 19 pesos por cada uno de los billetes verdes. 

 

 

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES 

Nueva NOM a alimentos y bebidas otro golpe a la confianza e IP evalúa 

Alberto Aguilar 

Este lunes en las filas del sector privado se evaluaban las acciones que se van a 

tomar tras de que el viernes pasado Economía que comanda Graciela Márquez 

junto con Salud de Jorge Alcocer aprobaran un etiquetado para bebidas y alimentos 

que no consideró las muchas propuestas que hicieron las empresas. 

Obvio, hay enorme desilusión porque los organismos destinaron cantidad de horas 

de trabajo para que la NOM 051 fuera de vanguardia y realmente ayudara a 

contrarrestar el grave problema de la obesidad que existe en el país. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Que-diria-la-4T-de-la-depreciacion-del-peso-20200128-0019.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Nueva-NOM-a-alimentos-y-bebidas-otro-golpe-a-la-confianza-e-IP-evalua-20200128-0011.html
https://www.eleconomista.com.mx/autor/alberto.aguilar
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RICOS Y PODEROSOS 

Pensiones, ¿reforma profunda? 

Marco A. Mares 

Todo parece indicar que viene una reforma de pensiones de gran calado. Hay 

elementos que permiten observar voluntad entre autoridades y sector privado para 

proponer y concretar una reforma de pensiones que mejore sustancialmente al 

actual sistema pensionario. Se observa y llama la atención la conciencia y la 

disposición de las partes de que es necesario “tomar al toro por los cuernos” y 

aumentar las aportaciones obligatorias al sistema, que realizan los trabajadores, los 

patrones y el gobierno. 

Además, se plantea que se revise el número de cotizaciones necesarias para 

jubilarse, el aumento en el universo de la población con protección para el retiro, y 

el incentivo del ahorro voluntario, entre otras medidas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Pensiones-reforma-profunda-20200128-0017.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Pensiones-reforma-profunda-20200128-0017.html
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Dinero 

Regalazo de cumpleaños: multan a empresa de Slim // Gobernadores priístas 

apoyan en bloque al Insabi // El reumático elefante 

Enrique Galván Ochoa 

El Instituto Federal de Telecomunicaciones dio un regalazo a Carlos Slim este día 

que cumple 80 años: una de las multas más altas que haya aplicado el regulador de 

las telecomunicaciones: mil 312 millones de pesos. El Instituto dijo que la sanción 

fue por incumplir la obligación de divulgar con sus competidores información acerca 

de su infraestructura. América Móvil rechazó la sanción, argumentando que incurre 

en faltas importantes al debido proceso y añadió que explorará sus opciones legales 

para rebatirla. Sostiene la compañía estrella del Grupo Slim: esta arbitraria, ilegal y 

desproporcionada multa afecta la certeza y seguridad jurídica en un sector que 

requiere de importantes inversiones para su desarrollo y evolución. 

La multa fue impuesta a una subsidiaria, la empresa Telnor, después de que el IFT 

descubrió que la unidad no había compartido la información necesaria hasta 

septiembre de 2017. Conocer la información relacionada con la infraestructura 

pasiva del agente económico preponderante permite reducir las asimetrías de 

información entre concesionarios interesados y solicitantes; así como promover el 

desarrollo de la competencia en el sector, dijo el IFT. La multa no afecta las finanzas 

del grupo, ni siquiera califica como rasguñito. En todo caso, cuenta en la Suprema 

Corte de Justicia con los buenos oficios del ministro Javier Laynez Potisek, también 

conocido como ministro Telcel. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/28/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/01/28/opinion/006o1eco
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Astillero 

El obediente fantasma llamado PRI // Alito Moreno, desaparecido // Gobernadores: 

sí al Insabi // Ex presidentes, a salvo 

Julio Hernández López 

Es una fotografía inusual: Andrés Manuel López Obrador flanqueado por 

gobernadores priístas en un salón de Palacio Nacional. Es decir, por los 

concesionarios estatales de la parte tricolor de lo que antes era llamado la mafia del 

poder. Eran 11: más a la derecha (seis) que a la izquierda (cinco) del político 

tabasqueño, en una exhibición pública del pragmatismo que debe regir las acciones 

de un presidente de la República. 

El encuentro mostró el estado de postración que por política de supervivencia 

mantiene el partido que durante siete décadas (con tres denominaciones distintas) 

mantuvo el poder de una manera implacable, arrinconando e ignorando a sus 

opositores y dosificando migajas plurinominales para mantener una apariencia 

de democracia. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/28/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/01/28/opinion/008o1pol

